
Эксперты Российского сель-
скохозяйственного банка из-
учили производство и потреб-
ление сыра в России и пришли 
к выводу, что к 2030 г. рос-
сийские производители зай- 
мут более 80 % рынка данной 
категории продукции, объём 
производства может достичь 
1,1 млн тонн в год, а потреб-
ление – девяти килограммов 
на душу населения.

В нашей стране сыр исто-
рически не являлся нацио-
нальным достоянием или 
узнаваемым во всём мире 
продуктом, как, например, в 
Швейцарии или во Франции. 

Вместе с тем его употребление 
упоминалось в летописях ещё 
в XVI веке, но промышленное 
производство началось только 
во времена Петра Великого. С 
введением продовольствен-
ного эмбарго в 2014 году соб-
ственное производство сыра 
в России выросло почти в  
2 раза, а импорт твёрдых 
сыров снизился на 11 %. 
Снижение импорта, а также 
различные программы го-
сударственной поддержки, 
направленные на развитие сы-
роварения в России, привели к 
быстрому росту производства 
стандартных сыров крупными 
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Медицина в Кубе 
выйдет на качественно новый уровень  

– Здание, в котором мы сейчас работа-
ем, было построено в 1935 году. В разное 
время здесь размещались сельсовет, 
первый в республике противотуберкулёз-
ный диспансер, затем кождиспансер. Не 
удивительно, что здание отслужило свой 
срок, – рассказал нашему корреспонден-
ту заведующий амбулаторией селения 
Куба Амир Хусинов. – Медучреждение 
рассчитано на 30 посещений в смену,  
10 коек дневного стационара и отделе-
ние скорой помощи. Население – более  
5000 человек – закреплено за двумя 
терапевтическими и педиатрическими 
участками. В штате 40 сотрудников, по-
мимо терапевтических и педиатрических, 
мы оказываем такие виды медицинских 
услуг, как гинекологическая, стоматоло-
гическая, лабораторная. Персонал у нас 
опытный, все профессионалы. В каж-
додневной работе опираюсь на помощь 
коллег терапевтов Хазретали Мацухова 
и Джулианы Кодзоковой, педиатра Вале-
рия Канкулова, гинеколога Заремы Шу-
гуновой, врача клинико-диагностической 
лаборатории Леси Дышековой.

В дневном стационаре медицинскую 
помощь оказывают в основном пожилым 
кубинцам. Все необходимые медика-
менты и материалы амбулатория полу-
чает из Баксанской районной больницы, 
никаких проблем с этим медработники 
не испытывают. Работа бригады скорой 
помощи (в неё входят четыре фельдше-
ра) стала ещё мобильнее, после того как 
недавно выделили новый автомобиль 
«ГАЗель», оснащённый необходимым 
оборудованием. Фельдшеры работают 
по вызовам (а их каждый день бывает 
немало), тяжёлых больных карета скорой 
помощи доставляет в райбольницу. Одно 
из самых важных направлений в работе 
амбулатории – профосмотр 75-80 про-
центов населения.

Для села строительство новой амбу-
латории (на эти цели выделено более  

40 млн рублей) – событие, прямо ска-
жем, не рядовое. В новом медучреж-
дении разместят кабинеты терапевта, 
врача-педиатра и других профильных 
врачей, процедурные, палаты дневного 
стационара. Здание будущей амбула-
тории площадью около 600 квадратных 
метров уже возведено, завершён монтаж 
кровли, полным ходом идут внутренние 
отделочные работы. Новая амбулатория 
значительно улучшит качество и повысит 
доступность медицинской помощи сель-
ским жителям. По плану объект должен 
быть сдан в эксплуатацию в декабре  
2023 года, но поскольку строители трудят-
ся с опережением графика, не исключе-
но, что сельчанам сделают подарок к Дню 
государственности республики.

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Вологирова
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Сыр – всему голова
-
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компаниями и фермерами. 
На сегодняшний день уровень  
потребления сыров в Россий-
ской Федерации составляет  
7 кг на душу населения.

Данный сегмент рынка 
привлекает бизнес высокой 
доходностью и перспективами 
роста потребления. 

За последние несколько лет 
крупнейшие производители 
молока начали инвестировать 
средства в собственное про-
изводство сыра, в отрасль 
пришли агрохолдинги из дру-
гих секторов. Исключительно 
«сырные» переработчики в 
свою очередь также продол-
жили наращивать производ-
ственные мощности.

ПРОИЗВОДСТВО
В течение последних не-

скольких лет темпы роста про-

изводства существенно уско-
рились благодаря реализации 
целого ряда крупных инвести-
ционных проектов в отрасли. 
Производство сыров в России 
существенно опережает темпы 
роста потребления молочных 
продуктов в целом, и за период 
с 2017-го по 2022 год выросло 
до 669 тыс. т (+44,2 %).

На основании анализа, 
проведённого Центром от-
раслевой экспертизы Рос-
сельхозбанка, около 90 % 
производственной себестои-
мости сыров приходится на 
сырое молоко, которое про-
изводится внутри страны. Это 
позволяет производству быть 
во многом независимым от 
влияния санкций, действий не-
дружественных стран, а также 
логистических рисков. 

(Окончание на 3-й с.)
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РАССМОТРЕНЫ ВОПРОСЫ ИНФОРМИРОВАНИЯ 
НАСЕЛЕНИЯ О ПРЕСТУПЛЕНИЯХ 

ТЕРРОРИСТИЧЕСКОЙ НАПРАВЛЕННОСТИ

В мероприятии приняли учас-
тие Глава республики К. Коков, 
официальный представитель На-
ционального антитеррористического 
комитета А. Пржездомский, члены 
оперативного штаба и антитеррори-
стической комиссии КБР, руководи-
тели министерств и ведомств, пред-
ставители подразделений по связям 
с общественностью государственных 
органов.

Открывая мероприятие, на-
чальник УФСБ России по КБР, 
руководитель оперативного штаба  
П. Громушкин отметил особую значи-
мость рассматриваемых вопросов. 
Он подчеркнул, что эффективность 
противодействия терроризму и 
экстремизму напрямую зависит от 
скоординированной работы органов 
государственной власти, местного 
самоуправления, правоохрани-
тельных и силовых структур, а так-
же представителей гражданского 
общества. Современные средства 
информирования населения, до-
ведения достоверной информации 
о характере террористических угроз 
и действиях по их нейтрализации 
обеспечивают широкий и своевре-
менный охват населения, что в свою 
очередь позволяет максимально 

снизить возможные негативные по-
следствия.

Официальный представитель 
НАК акцентировал внимание участ-
ников совещания на информа-
ционных угрозах, обусловленных 
проведением специальной военной 
операции на Украине, а также со-
храняющихся тенденциях радика-
лизации молодёжи.

– В настоящее время происходит 
трансформация террористической 
деятельности: по средствам совер-
шения терактов, формам организа-
ции и способам вовлечения молодё-
жи, – заявил А. Пржездомский. 

Под эгидой НАК предпринима-
ются необходимые меры своевре-
менного реагирования, однако су-
щественно возрастает роль общест- 
венных объединений, молодёжных 
организаций и, конечно, средств 
массовой информации. В этой 
связи предложены наиболее эф-
фективные меры предупреждения 
преступлений террористической 
направленности, даны практиче-
ские рекомендации по совершен-
ствованию работы, основанные на 
передовых региональных практиках 
и исключающие формально-бюро-
кратический подход.

Глава КБР К. Коков осветил работу 
возглавляемой им антитеррористи-
ческой комиссии, заверил участни-
ков совещания в приоритетности 
вопросов обеспечения безопасности 
населения, а также отметил прини-
маемые органами государственной 
власти меры системной профилак-
тики терроризма и экстремизма в 
молодёжной среде. В частности, в 
республике учреждено новое про-
фильное министерство, уделяется 
внимание обучению и переподго-
товке кадров, расширяются техниче-
ские возможности республиканских 
средств массовой информации. 
Отдельно руководитель региона 
выделил работу министра по коорди-
нации деятельности в сфере профи-
лактики терроризма и экстремизма, 
а также значимость проводимой 
им адресной профилактической 
работы.

По результатам совещания вы-
работаны дополнительные меры, 
направленные на совершенствова-
ние организации информирования 
жителей республики о работе ор-
ганов власти и силовых структур в 
области профилактики терроризма 
и пресечения преступлений терро-
ристической направленности.

ГОСДУМА

ИНДЕКСАЦИЯ СОЦИАЛЬНЫХ ПЕНСИЙ
1 апреля социальные пенсии повысят на 3,3 % в 

дополнение к проведённой в июне 2022 года индекса-
ции на 10 %. Таким образом, рост будет выше темпа 
инфляции. Изменения коснутся около 4 млн пенсионе-
ров, которые получают пенсии по инвалидности, потере 
кормильца и другие. Обращаться никуда не нужно 
– индексация произойдёт автоматически. Социаль- 
ную пенсию получают граждане, которые не имеют 
достаточного трудового стажа для страховой пенсии.

ЗАЩИТА МАТКАПИТАЛА ПРИ ПОКУПКЕ ЖИЛЬЯ
С 1 апреля кредитные потребительские кооперативы 

и сельскохозяйственные кредитные потребительские 
кооперативы, на погашение займов которых могут быть 
направлены средства материнского капитала, должны 
будут соответствовать требованиям Банка России. 
Такие кооперативы включат в специальный перечень. 
Это связано с тем, что в данной сфере часто можно 
встретить нарушения: например, владельцу сертифи-
ката выдают займы на непригодное для проживания 
жильё по завышенной стоимости.

БЕЗОПАСНОСТЬ НА ВОДЕ
С 6 апреля для безопасности проведения культурно-

массовых или спортивных мероприятий на внутренних 
водных путях можно будет принимать решение об 
ограничении или о запрете движения судов. Делать 
это будут по обращению организатора мероприятия.

ПОДДЕРЖКА ДЕРЖАТЕЛЕЙ ИПОТЕЧНЫХ БУМАГ
19 апреля вступит в силу закон, защищающий дер-

жателей ипотечных бумаг в случае банкротства банка. 
В частности, денежные средства, входящие в состав 
ипотечного покрытия, должны будут находиться на 
специальном залоговом счёте, открытом в одном 
из уполномоченных банков. Ипотечные бумаги – это 
инструмент, который помогает снизить конечную сто-
имость ипотеки и увеличивает возможности банков по 
её выдаче. 

ЭЛЕКТРОННОЕ ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ ВЕДОМСТВ
С 28 апреля органы исполнительной власти смогут 

получать в электронной форме сведения из Единого 
государственного реестра записей актов гражданского 
состояния. В этом реестре находятся, например, свиде-
тельства о рождении или о заключении брака. 

ТРЕБОВАНИЯ К ПРИЁМУ НА ГОССЛУЖБУ
29 апреля вводятся понятия «профессиональный уро-

вень», «оценка профессионального уровня», «область 
профессиональной служебной деятельности» и «вид 
профессиональной служебной деятельности». К функ-
циям подразделения госоргана по вопросам госслужбы 
и кадров отнесены поиск и привлечение кадров, оценка 
профессионального уровня претендентов на замещение 
должности гражданской службы, а также проверка их 
соответствия квалификационным требованиям. От-
меняется проведение квалификационного экзамена.

Законы, вступающие 
в силу в апреле

-

Льготы и субсидии позволяют уменьшить расходы граждан 
на оплату жилищно-коммунальных услуг

специалистам учреждений здра-
воохранения, социального обслу-
живания населения, культуры и 
государственной ветеринарной 
службы, физической культуры и 
спорта в размере 522,72 рубля, 
сельским работникам учрежде-
ний образования – 1438,72 рубля.

Остальным льготникам еже-
месячная денежная компенсация 
рассчитывается и определяется 
для каждого гражданина инди-
видуально – в зависимости от 
количества членов семьи, зани-
маемой площади жилья и т. д. 
Размер такой выплаты колеблет-
ся от 240 до 10 000 рублей.

По итогам первого квартала 
2023 года в едином республи-
канском регистре лиц, имеющих 
право на получение государствен-
ных мер социальной поддержки, 
состоят 1 835 ветеранов Великой 
Отечественной войны, боевых 
действий, членов семей погибших 
(умерших) ветеранов ВОВ и бое-

В обсуждении участвовали 
депутаты, представители органов 
исполнительной власти и мест-
ного самоуправления, руководи-
тели предприятий отрасли ЖКХ, 
управляющих компаний, другие 
заинтересованные лица.

Предваряя разговор, замести-
тель Председателя Парламента 
республики Салим Жанатаев 
подчеркнул, что необходимость 
рассмотрения темы возникла в 
связи с многочисленными обра-
щениями в законодательный ор-
ган граждан по вопросам оплаты 
жилищно-коммунальных услуг. 
Он призвал участников встречи 
высказать предложения как по 
обеспечению удобства для на-
селения при оформлении льгот и 
оплате за ЖКУ, так и улучшению 
работы коммунальных служб и 
повышению качества предостав-
ления таких услуг.

С докладом о мерах поддерж-
ки населения выступила замести-

тель министра труда и социаль-
ной защиты республики Елена 
Романова. Она рассказала, какие 
федеральные и региональные 
нормативные правовые акты ре-
гулируют вопросы предоставле-
ния мер социальной поддержки 
льготным категориям граждан, 
кто имеет право на государст-
венную социальную поддержку 
и ежемесячную компенсацию 
расходов на оплату жилых поме-
щений, отопления и освещения, 
взноса на капитальный ремонт 
общего имущества в многоквар-
тирном доме, сколько граждан 
Кабардино-Балкарии получают 
господдержку, как рассчитыва-
ются компенсационные выплаты.

Государственная социальная 
поддержка предоставляется ве-
теранам труда, жертвам полити-
ческих репрессий, многодетным 
и приёмным семьям, специали-
стам учреждений здравоохране-
ния, социального обслуживания 

населения, образования, куль-
туры, государственной ветери-
нарной службы, физической 
культуры и спорта, проживающим 
и работающим в сельской мест-
ности, а также собственникам 
жилых помещений, достигшим 
возраста 70 и 80 лет, в части 
компенсаций расходов на уплату 
взноса на капитальный ремонт 
общего имущества в МКД. 

Компенсацию расходов по 
оплате жилья и коммунальных 
услуг могут получить ветераны 
Великой Отечественной войны, 
боевых действий, члены семей 
погибших (умерших) ветеранов 
ВОВ, боевых действий, инвалиды, 
семьи, имеющие ребёнка-инва-
лида, а также лица, подвергшие-
ся радиационному воздействию.

Ежемесячные денежные вы-
платы в фиксированном размере 
ежегодно индексируются с учётом 
фактического уровня инфляции. 
Они предоставляются сельским 

вых действий, 30 810 инвалидов 
и семей, имеющих ребёнка-ин-
валида, 398 лиц, подвергшихся 
радиационному воздействию,  
18 960 ветеранов труда, 9 194 жерт- 
вы политических репрессий,  
10 352 многодетные и приёмные 
семьи, 2 356 сельских специали-
стов учреждений здравоохране-
ния, социального обслуживания 
населения, культуры и государст-
венной ветеринарной службы, 
физической культуры и спорта, 
8 514 сельских специалистов 
образовательных учреждений,  
2 377 собственников жилых по-
мещений, достигших возраста  
70 и 80 лет, которым компенсирует-
ся часть расходов на уплату взноса 
на капремонт общего имущества 
МКД. За этот период выплата на-
значена и произведена на общую 
сумму 366,7 млн рублей с учётом 
почтовых и комиссионных сборов, 
в том числе за счёт федерального 
бюджета – 145,8 млн руб., респуб-
ликанского – около 220,9 млн руб.

Министерство также предо-
ставляет субсидии на оплату жи-
лого помещения и коммунальных 
услуг в пределах максимально 
допустимой доли расходов на 
оплату ЖКУ для одиноко прожи-
вающих пенсионеров и супруже-
ских пар в размере 12 %, а для 
всех остальных – 15 %. 

(Окончание на 3-й с.)

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

ВАЖНО ИСПОЛЬЗОВАТЬ 
БОЛЕЕ СОВРЕМЕННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

-

Руководитель республики пред-
ставил информацию о работе, про-
водимой в Кабардино-Балкарии. В 
2022 году регион выполнил плано-
вые показатели проекта «Комплекс-
ная система обращения с твёрдыми 
коммунальными отходами».

– Речь идёт об объёмах ТБО, 

направленных на обработку, ути-
лизацию, захоронение, вторичную 
обработку. На территории респуб-
лики функционируют 4 мусоросор-
тировочные линии и 2 полигона. 
Важно, чтобы при обращении с ТБО 
использовались более современные 
технологии. В связи с этим поэтапно 

готовимся к модернизации пере-
рабатывающих площадок, а также 
во взаимодействии с Российским 
экологическим оператором прора-
батываем новый инвестиционный 
проект строительства объектов по 
обращению с твёрдыми бытовыми 
отходами, – отметил Казбек Коков.
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Кабардино-Балкария – 
лидер малой 

гидроэнергетики

Электроснабжение республи-
ки обеспечивается в составе 
Единой энергетической системы 
России. Общая протяжённость 
электрических сетей составляет 
12715,9 км.

– Уровень обеспеченности 
населённых пунктов электроэ-
нергией – 100 %, баланс потреб-
ляемой электрической энергии 
достигается за счёт суммарного 
объёма собственной выработки 
и сальдо-перетоков из смежных 
сетей Единой электроэнергети-
ческой системы России, – от-
метил Шамиль Ахубеков. – В  
2022 году собственная выра-
ботка электроэнергии достигла 
639,3 млн кВт*ч, что на 83,2 млн 
кВт*ч (15%) больше уровня 2021 
года. Она составляет 35,9 % от 
общего потребления электри-
ческой энергии, и к 2030 году, 
согласно целевому топливно-
энергетическому балансу пла-
нируется  довести выработку до 
50 %. В этих целях уже ведётся 
работа по созданию новых объ-
ектов гидрогенерации.

О развитии гидрогенерации 
в Кабардино-Балкарии рас-
сказал заместитель директора 
– главный инженер филиала 
управляющей компании «Гидро-
ОГК» – управляющая компания 
«ГидроОГК ЮГ» Марат Мирзоев. 
Он напомнил о том, что с 2016-го 
по 2020 год в Кабардино-Бал-
карии построены и введены в 
эксплуатацию две гидроэлек-
тростанции – третья ступень 
каскада Нижнечерекских ГЭС 
– Зарагижская ГЭС мощностью 
30,6 МВт и Верхнебалкарская 
ГЭС мощностью 10 МВт. По 
результатам этих работ Ассоци-
ация развития возобновляемой 
энергетики признала Кабарди-
но-Балкарию лидером малой ги-
дроэнергетики по мощности ГЭС 
на малых реках в региональном 
инвестиционном рейтинге.

– На сегодня установленная 
мощность гидрогенерации на 
территории КБР доведена до  
200 МВт, а выработка электри-
ческой энергии до 600-700 млн 
кВт*ч в год, – проинформировал 
Марат Мирзоев. – Кабардино-
Балкария имеет достаточный по-
тенциал для дальнейшего разви-
тия гидрогенерации и покрытия 
энергодефицита. В настоящее 
время согласно программе под-
держки и содействия развитию 
возобновляемых источников 
энергии холдинг «РусГидро» реа-
лизует инвестиционные проекты 
– строительство четвёртой сту-
пени каскада Нижнечерекских  
ГЭС – Черекской малой ГЭС 
мощностью 23,4 МВт с объёмом 
инвестиций 5,7 млрд рублей и 
сроком ввода в эксплуатацию 
в 2024 году, а также Верхне-
баксанской малой ГЭС мощно-
стью 23 МВт со сроком ввода в  
2027 году. По Черекской ГЭС 
в полном объёме развёрнуты 
строительно-монтажные рабо-
ты, с сетевой организацией за-
ключён договор на выполнение 
мероприятий по выдаче мощ-
ности в сеть. Заказано основное 
гидросиловое оборудование. 
Все изготовители оборудования 
– российские компании. Изучены 

подходящие места для стро-
ительства малых ГЭС на реке 
Баксан, выявлены и подготовле-
ны материалы по трём створам 
мощностью от 23 до 35 МВт.

Шамиль Ахубеков озвучил ре-
зультаты, достигнутые в газовой 
отрасли в 2022 году. Объём по-
купки природного газа составил 
1 млрд 446,8 млн кубометров 
(98,5 % к предшествующему 
году), реализация потребителям 
– 1 млрд 135,7 млн кубометров 
(100,9 % относительно 2021 го-
да). В 2022 году реализация газа 
всем категориям потребителей 
(включая население) по срав-
нению с 2021-м увеличилась на  
9,9 млн кубических метров. По-
тери газа сложились в объёме 
311 млн 40 тыс. кубометров, или 
21,5 % от общего объёма покуп-
ки, уровень потерь снизился на 
1,9 % – сэкономлено 27,49 млн 
кубометров.

Министерство в анализиру-
емом периоде  обеспечивало 
координацию мероприятий Про-
граммы развития газоснабжения 
и газификации КБР на период 
2021–2025 годов, в которую вклю-
чена газификация негазифици-
рованных населённых пунктов, 
строительство газопровода к 
руднику «Молибден» в Тырны-
аузе, альпинистской учебно-спор-
тивной базы «Безенги», рекон-
струкция газораспределительных 
объектов для обеспечения беспе-
ребойного газоснабжения потре-
бителей республики. Ведомство 
также утвердило Программу 
реконструкции и строительства 
газораспределительных сетей 
за счёт средств специальной 
надбавки к тарифам на услуги 
по транспортировке газа на 
2023–2024 годы. В перечень 
мероприятий входит газифика-
ция негазифицированных сёл 
Пришибо-Малкинское, Малый 
Терек, Лесное, железнодорож-
ного разъезда Баксан в Майском 
районе, садоводческих, дачных 
товариществ, расположенных 
вне границ газифицированных 
населённых пунктов, которые не 
попадают в программу социаль-
ной газификации. Кроме того, в 
программу включена реконструк-
ция газораспределительных объ-
ектов. По программе социальной 
газификации (догазификации) 
в Кабардино-Балкарии под-
вели газопроводы до границ  
1655 домовладений. Меры, при-
нимаемые Минпромэнерготор-
гом совместно с компанией 
«Газпром газораспределение 
Нальчик» – единым техническим 
исполнителем программы, – 
позволили нашей республике 
стабильно находиться в первой 
десятке рейтинга регионов по 
догазификации.

На заседании коллегии  были 
озвучены и  планы на 2023 год, в 
их числе – строительство девяти 
объектов зарядной инфраструк-
туры для электрического авто-
мобильного транспорта, продол-
жение работы по привлечению 
потенциальных инвесторов для 
строительства автомобильных 
газонаполнительных компрес-
сорных станций и другие.

Вероника ВАСИНА

ПАРЛАМЕНТ

вопросу высказали представи-
тели управляющих компаний 
«Столица», «Эталон», «Мега-
полис», обратив внимание на 
сложность схемы начисления 
ОДН за электроэнергию, уве-
личение размера платы за 
ОДН, низкую платёжную дис-
циплину населения, недоверие 
граждан к обслуживающим 
многоквартирные дома орга-
низациям.

Представитель филиала 
«Россети Северный Кавказ» – 
«Каббалкэнерго» Муаед Кана-
метов сообщил, что организация 
занимается сбором платы за 
ОДН в домах без управления. В 
2022 году собираемость плате-
жей составила 100 процентов, а 
у УК – 52 процента. По словам 
М. Канаметова, ресурсоснабжа-
ющая компания готова взять на 
себя обязанность по начисле-
нию и сбору платежей за ОДН, 
но для этого необходимо внести 
соответствующие изменения в 
законодательство.

Своим видением решения 
проблемы поделился советник 

министра строительства и ЖКХ 
КБР Борис Балагов.

С. Жанатаев подчеркнул, 
что исполнительным органам 
власти, осуществляющим госу-
дарственную политику в сфере 
ЖКХ, тарифов, энергетики, 
надзорным ведомствам, орга-
нам местного самоуправления, 
управляющим компаниям, ре-
сурсоснабжающим организа-
циям нужно выработать со-
вместное решение по данному 
вопросу. При необходимости 
его законодательного урегули-
рования депутатский корпус, 
заверил вице-спикер, готов к 
сотрудничеству со всеми заин-
тересованными сторонами.

– Решение должно быть од-
нозначно в пользу потребителей 
с учётом интересов энергоснаб-
жающих организаций и управля-
ющих компаний, – резюмировал 
Салим Жанатаев.

Прозвучавшие предложения 
отражены в решении, принятом 
по итогам круглого стола.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

Льготы и субсидии позволяют 
уменьшить расходы граждан на оплату 

жилищно-коммунальных услуг
(Окончание. 
Начало на 2-й с.)
Как заметила Е. Романова, в 

сравнении с 2022 годом объём 
предоставленных субсидий сни-
зился в связи с неоднократной 
индексацией пенсий, социаль-
ных выплат, вводом новых видов 
пособий семьям с детьми. Почти 
вдвое уменьшилось количество 
семей, получивших субсидии 
в первом квартале, а выпла-
ченная сумма составила около  
19,7 млн рублей. Среднемесяч-
ный размер субсидии на одну 
семью в 2022 году – 3255 рублей.

Заместителю министра по-
ступили вопросы, касающиеся 
компенсации расходов на оплату 
жилья и ЖКУ семьям погибших 
при исполнении служебных обя-
занностей в зоне СВО, алгорит-
ма оформления льгот, который, 
по словам Елены Романовой, 
сегодня облегчён благодаря 
системе межведомственного 
электронного взаимодействия.

Член профильного комитета 
Артур Бештоев поднял проб-
лему, с которой в Парламент 
обратились участвовавшие в 
круглом столе руководители 
управляющих компаний. Речь 
шла о норме Жилищного ко-
декса, вступившей в силу в 
2017 году, согласно которой 
плата за коммунальные услуги 
на общедомовые нужды (ОДН) 
включена в жилищные услуги. 
УК, которые сегодня занимаются 
начислением и сбором плате-
жей за ОДН, не имеют рычагов 
воздействия на собственников 
жилых помещений и не могут 
взыскивать с них долги. Про-
звучало предложение передать 
полномочия по начислению за 
ОДН и сбору платежей ресур-
соснабжающим организациям.

Единое мнение по этому 

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
– Продовольственное эм-

барго, введение двусторонних 
санкций, чтобы ослабить про-
довольственный рынок, в том 
числе продажу сыров, дали 
мощный толчок в России к раз-
витию производства различных 
видов продукции, вошедшей в 
санкционный перечень, – от-
мечает руководитель Центра 
отраслевой экспертизы Рос-
сельхозбанка Андрей Дальнов. 
– Если лет 10-15 назад акцент 
делался на производство ло-
кальных сыров, привычных 
российскому потребителю (по 
советским ГОСТам или по на-
циональным рецептам), то за 
последние 5 лет популярность 
набрали импортозамещённые 
сорта фермерских сыров, из-
готовленных из натурального 
молока собственного произ-
водства. Экосистема «Своё» 
Россельхозбанка подтверждает 
этот факт – за более чем два 
года существования платформы 
«Своё Родное» общая доля фер-
мерских сыров, представленных 
на ресурсе, составила 30 % от 
общего числа продуктов: было 
реализовано более 500 тонн, в их 
числе 40 % типично российских 
сыров и 60 % европейских видов 
сыров, произведённых в России.

 Растёт спрос на путешествия 
на фермерские сыроварни – за 
полтора года на платформе 
«Своё За городом» появи-
лось около 100 подобных путе- 
шествий, что составило 10 % от 
общего количества размещён-
ных туров. Всё это свидетель-
ствует о высоком уровне доверия 
потребителей продукции отече-
ственных сыроделов. Российские 
сыры европейских сортов на про-
тяжении нескольких последних 
лет получили высокую оценку 
профессионального жюри на 
международном уровне.

В Кабардино-Балкарии, в 
отличие от других субъектов 
Российской Федерации, сыр ис-
покон веков считается одной из 
стратегических составляющих 
национальной кухни. Этот про-
дукт занимал почётное место на 
столе горцев вместе с хлебом и 
мясом. 

По разным оценкам, в насто-
ящее время в республике произ-
водится в среднем в год до 10 тыс. 
тонн различных сыров. На мест-
ном рынке популярностью в 
основном пользуются сорта и 
виды, изготовленные по мест-
ным национальным рецептам.

ООО «Нальчикский молочный 
комбинат» – один из крупных 
производителей сыра в ассор-
тименте в Северо-Кавказском 

Сыр – всему голова
ЭКОНОМИКА

федеральном округе – постав-
ляет свою конкурентоспособную 
продукцию не только в субъекты 
Юга России, но и в мегаполисы – 
Москву и Санкт-Петербург.

– Продукция нальчикских 
сыроделов отличается своей 
экологичностью, особыми вку-
совыми качествами, так как она 
изготовлена из натурального 
молока высокого качества, – 
прокомментировал ситуацию 
директор Кабардино-Балкар-
ского регионального филиала 
АО «Россельхозбанк» Алим 
Сокуров. – Секреты националь-
ных рецептов по изготовлению 
сыров у нас передаются из 
поколения в поколение, а от-
раслевые технологи числятся 
в списках самых дефицитных 
и востребованных профессий. 
Наш банк в приоритетном по-
рядке кредитует глав фермер-
ских хозяйств, представителей 
малого и среднего бизнеса, 
которые специализируются на 
производстве натурального мо-
лока и различных видов сыров.

К словам Алима Сокурова 
стоит добавить и то, что сегодня 
в регионе сыр стал одним из 
символов сельского туризма, в 
том числе и гастрономическо-
го. Кабардино-Балкария через 
фермерский сектор демонстри-
рует тенденцию популяризации 
именно гастротуризма в рамках 
национального проекта «Туризм 
и индустрия гостеприимства». 

Борис БЕРБЕКОВ
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Сегодня газете «Зольские вести» (до 
переименования в 1991 году – «Заря 
коммунизма») Зольского муниципально-
го района исполняется 60 лет. И это не 
первоапрельская шутка. Первый номер 
«Зари коммунизма» увидел свет 1 апреля  
1963 года. Первым редактором издания 
стал известный литератор Хамиша Ше-
кихачев, который остался в истории рай-
она как первооткрыватель, запустивший 
сложный механизм, именуемый газетным 
производством.

В 1965 году Шекихачев передал бразды 
правления Ильясу Шикову. По воспомина-
ниям людей, знавших его, он обладал по-
разительным свойством ладить с людьми 
и находить в них способности и таланты.

В течение 23 лет – с 1967-го по 1990 год 
– редакционным коллективом руководил 
Абу Махов, который работал в газете с 
первых дней её основания. Этот немалый 
в истории издания отрезок вместил в себя 
период от этапа окончательного становле-
ния до этапа полной творческой зрелости 
коллектива и самой газеты. Она каче-
ственно улучшалась, стремясь подтянуть 
уровень своих читателей, и постепенно 
превратилась в желанную собеседницу 
в каждом доме, источник оперативной и 
достоверной информации о жизни района.

В 1990 году на должность главного ре-
дактора газеты была назначена Любовь 
Виндижева, руководившая изданием в 
течение 19 лет. Начало её редакторства 
пришлось на сложное время. Анархия ца-
рила в реальной жизни и в душах людей. 
Рушилось всё, что когда-то казалось незыб-
лемым.  И если бы в этом вселенском хаосе 
в борьбе с дикой рыночной экономикой 
погибла маленькая «районка», никто бы не 
заметил.  Но этого не случилось.

Безусловно, надо отдать должное 
руководству республики и района, кото-
рые оказывали поддержку СМИ. Однако 
ежедневное, ежечасное решение насла-
ивающихся проблем должны были осу-
ществлять коллектив и его руководитель, 
которые работали в сложных условиях и 
месяцами не получали заработную плату. 
К чести творческого коллектива ни один 
человек в то трудное время не ушёл из 
редакции.

Положение действительно было удруча-
ющим: слабая материально-техническая 
база редакции, практически сведённая на 
нет полиграфическая база районной типо-
графии, где печаталась газета.  Линотипы 
и печатные станки уходили в прошлое, 
и в этой ситуации цепляться за старое 
означало неминуемую гибель. Благодаря 
федеральным субсидиям на поддержку 
муниципальных изданий (и такое было!), 
которую газета получила через профиль-
ное министерство, и спонсорской помощи 
редакция закупила необходимую компью-
терную технику и первой в республике сре-
ди муниципальных изданий перешла на 
компьютерную вёрстку и офсетную печать.

Новая жизнь коллектива редакции и 
преображённой газеты навсегда останется 

На территории сердца
-

-
-

Почётной грамотой Кабардино-Балкарской 
Республики.

В этом году исполнится 50 лет, как На-
дежда Ивановна Теуважева трудится в 
«Зольских вестях».  Из под её пера выходят 
самые задушевные очерки, которыми за-
читывается читатель.

Более 40 лет отдала муниципальной 
газете Фатимат Башировна Котова, и, по-
жалуй, трудно найти человека, который 
разбирается в вопросах образования, 
здравоохранения, культуры, спорта и со-
циальной политики лучше неё.

С районной газетой связана вся трудо-
вая биография супругов Тоховых – Тахира 
Султановича и Риммы Умаровны. Они дол-
гие годы работали в типографии района: 
Римма – линотиписткой, Тахир – печатни-
ком. После закрытия типографии Римма 
перешла в «Зольские вести» и верстала 
«районку».

Десятки лет ответственно трудятся в му-
ниципальном издании Тамара Каблахова, 
Сафият (Людмила) Афаунова, Маринета 
Бжахова.

Всякая работа оценивается по конеч-
ному результату. Шесть лет подряд – с 
2014-го по 2020 год – «Зольские вести» 
становились победителем ежегодного 
конкурса АСМО КБР среди районных газет 
на лучшее освещение деятельности муни-
ципального образования республики. Жур-
налисты «районки» неоднократно участ- 
вовали и побеждали в региональных кон-
курсах профессионального мастерства. Но 
главное – муниципальную газету читают и 
любят те, для кого она выходит – зольчане. 

Радует, что в газету приходит молодое 
поколение, которое, продолжая традиции, 
заложенные старшими, привносит свежий 
взгляд, осваивает новые ресурсы. Свой 
читатель уже появился у Альберта Амшу-
кова, Людмилы Татроковой. По сердцу 
подписчикам и дизайнерские решения в 
оформлении газеты Аси Булгаровой.

В 2021 году «районку» возглавила 
Амина Шокуева – молодой энергичный 
руководитель, которая вместе с профес-
сиональной командой продолжает вести 
корабль под названием «Зольские вести» 
по намеченному курсу.

Я благодарна судьбе, что в моей жизни 
были и есть эта газета, эти замечательные 
люди, направлявшие меня, когда я пришла 
в «районку» корреспондентом, и поддер-
живавшие, когда  назначили её  главным 
редактором и на протяжении двенадцати 
лет – с 2009-го по 2021 год.

Есть такое понятие – «территория серд-
ца». Для меня такой территорией навсегда 
останутся «Зольские вести», потому что это 
часть меня, большая часть моей жизни, в 
которой было много труда, оцененного вы-
соко. На этой территории умеют крепко дру-
жить и терпеливо ждать, здесь, как в песне, 
«веря, не лгут, и так просто согреться».

С юбилеем, дорогие коллеги!
Ранета БЖАХОВА, 

заслуженный журналист 
Кабардино-Балкарской Республики

в арсенале заслуг Любови Виндижевой 
– заслуженного журналиста Кабардино-
Балкарской Республики.

Без преувеличения можно утверждать, 
что газета «Заря коммунизма» – «Зольские 
вести» стала кузницей кадров. В разные 
годы в «районке» работали, с ней сотруд-
ничали Мухаб Бжеников, Тазал Машуков, 
Борис Кагермазов, Алексей Рехвиашвили, 
Лариса Маремкулова, другие корифеи 
журналистики региона.

Первые шаги в профессию я сделала в 
этой газете. Никогда не забуду своё первое 
посещение редакции и свой первый мате-
риал, который принесла для публикации. 
Будучи уверенной в гениальности своего 
опуса, я ни секунды не сомневалась, что 
осчастливлю газету и её читателей. Меня 
направили в отдел писем к Ларисе Ма-
ремкуловой – в настоящее время Лариса 
Мухамедовна возглавляет Радио России 
«Кабардино-Балкария».  Она внимательно 
прочитала моё «произведение» и сказала, 
что надо внести кое-какие правки. Через 
несколько дней в газете появился матери-
ал....за моей подписью. И я поняла, что 
значит «кое-какие правки» и кто является 
настоящим профессионалом. Это был 

первый урок, за который я по сей день 
благодарна Ларисе Мухамедовне.

После окончания факультета журна-
листики Ростовского государственного 
университета я пришла работать в редак-
цию этой газеты и попала в удивительную 
атмосферу творчества, взаимопонимания 
и доброты. Каждый из моих коллег был 
яркой личностью со своим творческим 
почерком и, конечно же, амбициями. 
Именно здоровые амбиции и незыблемый 
коллективный дух позволяли добиваться 
хороших результатов. 

Много лет верой и правдой районной 
газете служила чета Савойских – Влади-
мир Николаевич и Марьям Хасанбиевна. 
Очень талантливые и удивительно душев-
ные люди.

Володя был универсалом: его матери-
алы всегда занимали ведущее место на 
страницах газеты, также он писал изуми-
тельные стихи. Его неожиданный уход из 
жизни мы все переживали очень тяжело.

Марьям Хасанбиевна – Марьяна – дол-
гие годы была начальником штаба редак-
ции, нашим незаменимым ответственным 
секретарём. Её высокий профессиона-
лизм и многолетний труд в СМИ отмечен 

-

В Фонде культуры поздравили Аскара Додуева  

Организаторами встречи стали дирек-
тор Фонда культуры Люаза Макоева и 
руководитель Общества книголюбов КБР 
Наталья Шинкарёва. Люаза Макоева при-
ветствовала собравшихся и рассказала 

о направлениях деятельности фонда, а 
также возможностях сотрудничества и 
поздравила юбиляра.

Наталья Шинкарёва своё выступление 
начала с чтения стихов Танзили Зума-

куловой, посвящённых Аскару Додуеву. 
Наталья Петровна отметила, что неофи-
циальный камерный формат встречи даёт 
возможность всем гостям поговорить по 
душам. Также она тепло поблагодарила 

всех участников мероприятия за под-
держку.

Не остались в стороне и коллеги по 
перу. Народный поэт КБР, член СП РФ 
Муталип Беппаев прочитал виновнику тор-
жества сразу два посвящения – на русском 
и балкарском языках. 

Очень тепло об Аскаре Додуеве ото-
звалась поэт, прозаик, журналист и пере-
водчик Сакинат Мусукаева. Она упомянула 
о разных этапах его творчества, не оставив 
без внимания такие выдающиеся личные 
качества поэта, как надёжность, человеч-
ность и отзывчивость.

Посетил встречу Уполномоченный по 
правам человека в КБР Борис Зумакулов. 
Он признался, что пришёл не как офи-
циальное лицо, а по зову сердца, увидев 
объявление в аккаунте книголюбов в со-
циальных сетях. Он передал тёплые по-
желания от сестры Танзили Зумакуловой 
и сам не поскупился на высокую оценку 
творчества поэта. 

Разумеется, поздравить юбиляра приш-
ли многие – коллеги, друзья, родные и про-
сто поклонники творчества. Участниками 
встречи стали также книголюбы, сотруд-
ники и студенты КБГУ. В Фонде культуры 
в этот день звучали не только пожела-
ния, но и воспоминания добрых друзей  
А. Додуева. Также выступили юные книго-
любы и музыканты.

Оксана СОКОЛОВА
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Победа учителя –  
это победы детей

-

-

-
-
-

-

-

Об особенностях новой 
методической и учебной про-
граммы в изучении иностран-
ного языка, многолетней 
педагогической практике и 
своём новом профессио-
нальном статусе рассказы-
вает победитель районного 
этапа конкурса «Лучший учи-
тель-2023», преподаватель 
английского языка школы им. 
М.К. Табухова Анета Боль-
жатова.

Анета родилась в селении 
Анзорей. Окончив филологи-
ческий факультет Кабардино-
Балкарского государственно-
го университета им. Х.М. Бер-
бекова, вернулась в родную 
школу и вот уже 18 лет учит 
детей английскому языку. Как 
победитель районного этапа 
всероссийского конкурса 
«Лучший учитель-2023», она 
в скором времени представит 
свой муниципалитет на регио- 
нальном уровне и поборется 
за звание лучшего педагога 
республики.

– Расскажите вашу исто-
рию выбора профессии.

– Английский язык мы на-
чали изучать в пятом классе. 
Моё поколение помнит только 
программу для среднего 
и старшего звена – по два 
часа занятий в неделю. Это 
сейчас дети со второго класса 
начинают изучать предмет, 
а количество часов увеличи-
лось в среднем и старшем 
звеньях с двух до трёх часов 
в неделю. Помню как сейчас 
нашу «англичанку» Ирину 
Жабагиевну. Она отличалась  
от других учителей: носила 
эффектную стрижку, стильно 
одевалась, произношение 
и говор были приближены к  
носителю языка. Словом, она 
действительно казалась нам, 
ученикам сельской школы, 
иностранкой, идеально впи-
сываясь в образ английской 
леди. Как только она вошла в 
класс, я влюбилась в её пред-
мет. Это было что-то новое и 
притягательное: культура, ма-
нера общения и поведения. 
И, что интересно, я быстро 
училась и пополняла свои 
знания. Видимо, этот яркий 
образ «англичанки» оказал 
на меня сильное впечатле-
ние и определил мой выбор. 
Уже в выпускном классе я 

решилась и после годового 
посещения дополнительных 
занятий по английскому язы-
ку поступила на желанный 
факультет.

– Педагог, у которого за 
плечами определённый про-
фессиональный опыт, часто 
имеет авторские методики 
преподавания – своеобраз-
ный учительский почерк, ко-
торый отличает его от коллег. 
У вас они есть?

– Да, с годами вырабаты-
вается свой «почерк» препо-
давания предмета. Если го-
ворить о моём персональном 
построении урока, учебного 
плана, то, безусловно, мы 
ориентированы на опреде-
лённые рамки федераль-
ных государственных обра-
зовательных стандартов, и 
первым делом мы должны 
отвечать выставленным кри-
териям и условиям работы. 
Однако каждый учитель мо-
жет вносить корректировки, 
то есть выбирать разнообраз-
ные наглядные пособия, ме-
диапрезентации, различные 
комбинации и варианты веде-
ния урока. Например, в кон-
курсном испытании «Мастер-
класс» в проекте «Лучший 
учитель-2023» районного 
этапа я представила новый 
формат закрепления матери-
ала с помощью конструкторов 
«Лего». На мастер-классе я 
дала задание построить зо-
опарк с разными животными 
и произнести их английское 
название – тем самым за-
крепить новый материал о 
названиях животных. Здесь 
присутствовала и игра, и со-
перничество, и азарт – всё это 
создаёт благоприятный эф-
фект, особенно в начальной 
школе, где главным пунктом 
построения урока является 
игровой момент.

– Как вы восприняли 
свою победу в конкурсе? 
Была ли она ожидаема? 

– Было неожиданно и при-
ятно одновременно. Ведь 
любая победа не может не 
радовать. Участвовала я в 
конкурсе впервые и не делала 
больших ставок на победу, 
главной мотивационной зада-
чей было представить школу 
достойно и показать свой про-
фессиональный потенциал. 
То, что результаты оказались 
лучше, чем ожидалось, толь-
ко кратно приумножило мои 
впечатления.

 – Сейчас вы готовитесь 
к региональному этапу кон-
курса. Какие испытания 
предстоит пройти и есть 
ли уже намётки по презен-
тационной программе? На-
сколько вы оцениваете свои 
силы?

– В региональных испы-
таниях участвуют лучшие 
учителя республики. Это не 
только опытные и сильней-
шие педагоги, мы будем ра-
ботать по новой, более услож-
нённой учебной программе. 
Задание и тему конкурсантам 
предоставят только за пару 
дней до начала конкурса. 
Нужно успеть качественно 

подготовиться, а главное, 
без волнения и страха пройти 
все конкурсные этапы. Буду 
действовать так же, как и 
всегда – просто делать то, что  
умею. Я люблю свою работу, 
и главный стимул для меня – 
любовь к детям и выбранному 
делу. Это даёт мне душевную 
гармонию и уверенность в 
своих силах. 

– Если говорить о нынеш-
ней школьной программе 
по вашей дисциплине, ка-
кие позитивные изменения 
она пережила за последние 
годы?

– Нынешнее ученическое 
поколение начинает изучать 
английский язык в начальной 
школе. То есть программа 
предусматривает изучение 
дисциплины со 2-го по 11-й 
класс. Это, без сомнения, 
оптимизирует весь учебный 
процесс. Дети получают зна-
ния, которые раньше при-
ходилось умещать в сжатые 
рамки среднего и старшего 
звена. Кроме того, теперь 
дети изучают только бри-
танский английский, то есть 
единый языковой диалект на 
протяжении всей многолетней 
школьной программы. Это 
даёт более оптимизирован-
ные знания предмета, ведь 
изучается детально и углу-
блённо один лингвистический 
вектор. Раньше мы изучали 
английский в разрезе трёх 
лингво-направлений – амери-
канский-английский, британ-
ский-английский и австралий-
ский-английский. Кроме того, 
сейчас учебники и рабочие 
тетради по предмету очень 
подробно, просто и доходчиво 
подают учебный материал. 
Огромное количество само-
стоятельных практических за-
даний, медийных материалов, 
возможность проводить син-
хронно с уроком аудирование 
текста – это новые и, по моему 
мнению, очень продуктивные 
факторы. 

Дополнительным мотива-
ционным источником высту-
пают внеклассные меропри-
ятия и конкурсные проекты, в 
которых обязательно должны 
участвовать ученики. Мои 
воспитанники часто подклю-
чаются к подобным меропри-
ятиям районного, региональ-
ного и всероссийского уровня 
и заслуживают достойные на-
грады. Например, в прошлом 
году мы заняли призовые 
места на районном конкурсе 
«Шоу талантов», где дети вы-
ступали с песнями, танцами, 
театральными постановками 
на английском языке. Мой 
класс занял второе место 
с постановкой «Cinderella» 
(«Золушка»). Дочь Мири-
на участвовала во всерос-
сийском конкурсе «Будущее 
своими глазами» и также 
заняла второе место. Такие 
успехи стимулируют не толь-
ко моих воспитанников: это 
безусловный источник моей 
личной профессиональной 
мотивации.

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото автора

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

Преподаватель КБГАУ им. В.М. 
Кокова, кандидат сельскохозяйствен-
ных наук Асият Назарова свою про-
фессиональную судьбу определила 
больше двадцати лет назад и с тех 
пор ни разу не пожалела о сделанном 
выборе. В 2016 году она окончила Ка-
бардино-Балкарский государственный 
аграрный университет и продолжила 
учёбу в аспирантуре на кафедре «Тех-
нология производства и переработки 
сельскохозяйственной продукции». 
В прошлом году Асият защитила 
кандидатскую диссертацию по теме 
«Агробиологическое обоснование 
продуктивности и качества зелёного 
горошка в условиях Кабардино-Балка-
рии». В рамках работы были выведены 
лучшие сорта зелёного горошка, опре-
делены биохимические препараты и 
регуляторы роста по оптимальным 
параметрам. Результаты пятилетнего 
исследования сегодня успешно апро-
бируются в двух крупных предприятиях 
региона – ООО «Агро 07» в Герменчике 
и инновационно-производственной 
агрофирме «Отбор» в Прохладном. О 
постоянном самосовершенствовании, 
любви к науке и главных мотиваторах 
жизни рассказывает Асият Назарова.

– Вы выбрали профессию, до-
вольно необычную для современной 
девушки. С чем было связано такое 
решение, кто повлиял на ваш выбор?

– В моей жизни всегда были люди, 
которые были для меня примером, на 
которых я равнялась и которым стара-
лась подражать в хорошем смысле 
этого слова.  Родители научили всегда 
доводить дело до конца и стремиться 
вперёд в постоянном самосовершен-
ствовании как в образовательном, так 
и в духовном плане. Значительное вли-
яние на мой профессиональный вы-
бор оказал  дядя – доктор технических 
наук, человек науки с многолетним 
профессиональным опытом.  В дет-
стве, когда мы гостили у него, он часто 
пропадал в кабинете, часами напролёт 
готовил чертежи, макеты, многотом-
ные конспекты, готовясь к очередной 
научной конференции. Помню, как 
однажды он целую ночь проработал 
в любимом кабинете. Наутро мой ма-
ленький братишка тайком пробрался 
туда и исписал все листы доклада. 
Результаты «художественного твор-
чества» племянника он воспринял на 
удивление спокойно. Такая выдержка, 
спокойствие и уравновешенность по-
корили меня. Он просто начал писать 
заново и успел за рекордно короткий 
срок всё исправить. Думаю, что такой 
стойкости и внутренней гармонии 
можно достичь только тогда, когда ты 
уверен в  профессиональном выборе и 
любишь своё дело. Это то, что роднит 
меня с ним: я полностью убеждена в 
том, что сделала правильный выбор в 
жизни. И главным мотиватором стал 
для меня именно дядя.

 – Многолетние исследования и 
труды для кандидатской диссерта-
ции не прошли даром, и результаты 
работы уже внедрены в практику. 
Расскажите более детально о своей 
теме.

– Тему с моим научным руково-
дителем Борисом Музакировичем 
Князевым мы выбрали наиболее 
актуальную. Ранее работы по выве-
дению продуктивных сортов горошка 
касались лишь кормовых культур. Пло-
щадкой для пятилетних исследований 
стало консервное предприятие «Агро 
07» в селении Герменчик. Руководство 
предоставило все условия: локацию, 
площадь для посева и даже лаборато-

рии, в которых занимались научными 
исследованиями. Также исследо-
вательские работы проводились на 
«опытном поле» нашего университета. 
Главной экономической стратегией 
работы было выведение наиболее 
оптимальных регуляторов роста.

При выведении продуктивного 
препарата мы руководствовались 
качественными показателями, отсут-
ствием токсичности модифицирован-
ных добавок, а также экономическими 
параметрами  «цена-качество». 

Безусловно, эта тема была до-
статочно трудоёмкой и требовала 
большой выдержки и работоспособ-
ности. Когда начинала работу над 
диссертацией, я только-только стала 
мамой. Было тяжело, даже думала  
оставить исследования, но благодаря 
помощи моего научного руководителя 
и семьи всё же довела задуманное 
до конца. Поддерживали меня со-
трудники кафедры агрономии Ирина 
Ханиева, Мурат Кашукоев, проректор 
Рустам Абдулхаликов. Большую под-
держку оказала семья. Не ошибусь, 
если скажу, что этот труд – результат 
совместной дружной работы целой 
команды уважаемых и любимых мною 
людей. Порадовало, безусловно, и то, 
что итоги работы нашли реальное при-
менение, они успешно апробированы  
на  практике.

– Насколько сейчас молодое поко-
ление вовлечено в научную работу?

– Сегодня ведётся масштабная и 
разноплановая работа по модерни-
зации, реформированию аграрного 
сектора. Оптимизация касается пре-
жде всего образовательной про-
граммы для расширения спектра 
специализаций и направлений. Для 
студентов это немаловажно, ведь 
одним из главных факторов при вы-
боре профессии была, есть и остаётся 
востребованность. Предметы, которые 
я сейчас веду, более чем актуальны 
в современных реалиях и касаются 
популяризации правильного питания 
и брендирования натуральных про-
дуктов питания. Это «Современные 
системы и концепции питания», «Ос-
новы технологии продуктов обществен-
ного питания», «Физиология питания». 
Мои предметы могут пригодиться 
при выборе продуктов и товаров. На 
лекциях, семинарах и практиках мы 
изучаем подробное содержание про-
дуктов, готовим блюда с соблюдением 
определённых факторов, которые со-
храняют оптимальные качественные 
свойства продуктов. Все практические 
работы проводим в столовой, которая 
оборудована новейшей техникой и рас-
полагает всеми условиями кулинарной 
площадки. Планирую продолжать 
научную деятельность. Возможно, 
новая работа будет касаться вы-
явления качественного потенциала 
продуктов питания без глютена и 
генномодифицированных добавок, 
оптимально полезных и натуральных, 
которые должны быть расширены в 
ассортименте и обязательно доступны 
на прилавках магазинов. Не всегда 
брендированные продукты и товары 
ПП являются таковыми. Хотелось бы 
уделить  этой теме внимание, она этого 
заслуживает. 

Дана МУРАДИНОВА.
Фото автора
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Как вы относитесь  
к первоапрельским 

шуткам и розыгрышам?
-

Одна из версий возникновения праздника уходит корнями в 
историю. 1 апреля во многих странах отмечали день весеннего 
равноденствия. Праздник сопровождался шутками и веселыми 
проделками, чтобы задобрить капризную весеннюю погоду. Счи-
талось, что чем веселее прожит этот день, тем больше счастья 
и веселья будет в этом году. Традиция розыгрышей и шалостей 
дошла и до сегодняшних дней. Мы решили узнать у наших читате-
лей, как они относятся к первоапрельским шуткам и розыгрышам. 

Саида Габуева, учитель начальных классов:
– Очень нейтрально отношусь. Правда, сама никогда не за-

морачиваюсь, чтобы подшутить над кем-то именно в эту дату. Я 
за здоровый юмор. Если шутка безобидная, то пожалуйста, хоть 
каждый день. Смех и радость продлевают жизнь!  

Даханаго Ханиева, преподаватель музыкальной школы: 
– К первоапрельским шуткам отношусь очень положительно, 

если они, конечно же, в пределах разумного. Не приемлю чёр-
ный юмор. Важно, чтобы шутки вызывали улыбку и смех, а не 
переживание и расстройство. Помню, в студенческие годы мы 
с однокурсниками выходили на улицу и разыгрывали прохожих, 
поднимая им настроение. Как-то 1 апреля сели с друзьями в 
маршрутное такси и передали водителю три пачки майонеза со 
словами: «Передайте, пожалуйста, за троих!». Всем было очень 
весело, смеялся даже водитель!

Аслан Карданов, пресс-служба администрации г. Баксана:
– Я отношусь к этой дате абсолютно нейтрально, так как не 

люблю кого-то подкалывать, обманывать и подшучивать. Если 
же шутят надо мной, то проблем нет. В школьные и студенческие 
годы, помню, были какие-то шутки, приколы. Но чтобы делали 
что-то экстраординарное, такого не случалось.

Валерий Шарибов, директор колледжа культуры и искусств 
СКГИИ, профессор, заслуженный работник культуры КБР, ла-
уреат международных конкурсов:

– Юмор – признак большого ума и мудрости. Считаю, что только 
человек с чувством юмора может любые жизненные ситуации 
переводить в образность, в творческое состояние и пропускать 
через себя ту или иную ситуацию, решив её без особых проблем. 
В этот день мы с друзьями обязательно шутим и подкалываем 
друг друга. 

Валентина Панова, технолог:
– Раньше мы разыгрывали друг друга в школе, выдумывали 

какие-нибудь обстоятельства, дурачились. В основном это были 
безобидные шутки.  Не терплю чёрный юмор. Всегда нужно чув-
ствовать границы, иначе День смеха может превратиться в день 
недоразумений и ссор.  

Ирина Курданова, многодетная мама:
–  Грустно осознавать, что шуток в современной жизни стано-

вится всё меньше. Не то что в детстве: столько всего вытворяли! 
Наблюдаю, как мои дети фантазируют, придумывают разные 
небылицы, пытаясь нас развеселить. Мы с мужем всегда поды-
грываем им, делаем вид, что ни о чем не догадываемся. Но с 
ними весело и без всяких розыгрышей. Как важно на самом деле 
умение смеяться – искренне, от  души, как дети! От этого и жизнь 
становится легче и светлее.     

Альбина Тарчокова, арт-терапевт, психолог:
– Поводов для смеха в нашей жизни не так много, а потому 

эти поводы упускать нельзя. Хорошо развивает чувство юмора 
чтение книг, и наличие этого чувства является показателем высо-
кого интеллекта. Кроме того, смех положительно сказывается на 
психологических процессах человека. Он снижает уровень опре-
делённых гормонов стресса, гнева, враждебности. Поэтому моё 
отношение к Дню смеха положительное. Однако не обязательно 
выделять для этого определённый день: шутить надо по ситуации 
и так, чтобы было смешно всем. 

Элина Рахаева, сотрудница пресс-службы Парламента КБР:
– Отношусь положительно, так как хочется, чтобы в жизни каждого 

было как можно больше весёлых и радостных моментов. Так почему 
же не воспользоваться праздником и не поднять друг другу настрое-
ние? Вспомнился мне один случай из детства, когда мой брат в пустой 
тюбик от зубной пасты налил воду и положил на место. Сколько было 
смеха, когда отец, решив почистить зубы, взял тюбик, из которого 
вместо пасты брызнула вода. С улыбкой вспоминаем этот случай. 

Муртаз Ашукаев, госслужащий: 
– В этот день задача становится во много раз сложнее, так как 

практически все заведомо готовы к тому, что кто-нибудь предпри-
мет попытку оставить в дураках. Плюс ещё и самому нужно быть 
наготове, чтобы не попасться ни на чью удочку. В этом и есть суть 
первоапрельских «соревнований».  Сейчас, в свои сорок лет, я не 
оставляю попыток внести лепту в празднование этого дня. Ведь 
благодаря смеху и шуткам мы можем отвлечься от повседневной 
рутины. Помню, как в детстве по выходным я почти не пропускал 
телепередачу «Смехопанорама» Евгения Петросяна. Её очень 
любили и мои родители. Мне запомнилась цитата драматурга 
Пьера Бомарше, которой ведущий завершал каждый выпуск этой 
программы: «Я смеюсь, иначе мне пришлось бы плакать».

Елена Самойлова, студентка:
– Я обожаю этот праздник! Обязательно буду разыгрывать 

родных и близких. Хотя непросто сдержать при этом улыбку и 
сохранить честное спокойное лицо. Здесь нужен тонкий подход 
и актёрское мастерство. При этом обещаю, что очень спокойно и 
легко буду реагировать на шутки в мой адрес. Здесь важен каче-
ственный итог: чтобы человек засмеялся, а потом вспоминал про 
этот розыгрыш не один год. 

Подготовила Марианна БЖИНАЕВА

-
-

-

Столичные стражи право-
порядка вписали немало ге-
роических страниц в историю 
подразделения и Министерства 
внутренних дел по КБР. Его 
сотрудники всегда были и про-
должают оставаться надёжными 
защитниками законных прав и 
интересов граждан, несут не-
лёгкую, а порою и опасную для 
жизни и здоровья службу во имя 
укрепления принципов законно-
сти в обществе. 

Первым начальником Наль-
чикской городской милиции стал 
Григорий Алексеевич Пантю-
хин. Столичные милиционеры 
активно участвовали в битве с 
фашизмом на фронтах Великой 
Отечественной войны и в пар-
тизанских отрядах. В феврале 
1946 года МВД Кабардинской 
АССР возглавил Анатолий Пе-
трович Горшков. В послевоен-
ные годы на плечи сотрудников 
подразделений внутренних дел 
города Нальчика легли задачи 
не только по укреплению закон-
ности и правопорядка. Это было 
время восстановления разру-
шенных и строительства новых 
объектов общественно-хозяй-
ственного назначения и жилого 
фонда.В 50-е годы прошлого 
столетия произошла коренная 
реорганизация столичной мили-
ции. Из трёх её отделений был 
создан единый городской отдел 
внутренних дел Нальчикского 
исполкома совета депутатов 
трудящихся. 

К концу 80-х и началу 90-х 
годов в столице республики 
быстрыми темпами начала ак-
тивизироваться преступность. 
Перед личным составом стави-
лись новые задачи по усилению 
борьбы с преступностью. МВД 
КБР с 1992 по 2006 год возглав-
лял генерал-лейтенант Хачим 
Алисагович Шогенов, который 

проявил себя как незаурядный 
руководитель и внёс весомый 
вклад в оздоровление кримино-
генной обстановки в Кабардино-
Балкарии.В 1990-е годы  проис-
ходит  очередная и довольно 
существенная реорганизация 
столичной милиции. Постанов-
лением главы администрации 
Нальчика 5 января 1993 года в 
столице был образован третий 
городской отдел внутренних дел. 
В середине 2003 года произ-
ведена очередная структурная 
реорганизация, объединившая 
три городских отдела в один. 

С 2003 по 2021 год городское 
управление внутренних дел воз-
главляли Анатолий Коршунов, 
Тауби Бегретов, Назир Дыше-
ков, Марат Геграев, Сергей Ал-
тухов. Настоящим испытанием 
и самой мощной проверкой 
боеготовности личного соста-
ва стали события 13 октября 
2005 года в Нальчике. Члены 
незаконных вооружённых фор-
мирований совершили хорошо 
спланированное и подготов-
ленное нападение на столицу 
республики.  Объектами их атак 
стали места дислокации орга-
нов и подразделений силовых 
структур, расположенные на 
территории города. Основной 
удар вооружённых боевиков 
пришёлся на административ-
ные здания 1-го, 2-го и 3-го ОВД 
управления ВД администрации 
Нальчика. В результате двух-
дневной широкомасштабной 
специальной операции сотруд-
никам правоохранительных ор-
ганов удалось нейтрализовать 
террористическую угрозу и вос-
становить порядок в городе. В 
ходе ожесточённых боев на ули-
цах Нальчика правоохранители 
проявили мужество и высокий 
профессионализм. К сожа-
лению, не обошлось без по-

терь – погибли 35 сотрудников 
правоохранительных органов и 
15 мирных граждан. В 2008 году 
Указом Главы КБР 13 октября 
было объявлено в республи-
ке Днём памяти сотрудников 
правоохранительных органов, 
погибших при исполнении слу-
жебного долга. Ежегодно в этот 
день в Сквере милиции в Наль-
чике у памятника сотрудникам 
правоохранительных органов, 
погибших при исполнении слу-
жебного долга, проходит траур-
ный митинг.

В административном здании 
УМВД России по г.о. Нальчик 
и отдела полиции №2 город-
ского управления установлены 
мемориальные доски с име-
нами сотрудников правоохра-
нительных органов, погибших 
при выполнении служебных 
обязанностей.

Сегодня управление МВД 
России по г.о. Нальчик возглав-
ляет полковник полиции Хачим  
Шебзухов. Сотрудники, ведомые 
грамотным и профессиональ-
ным руководителем, обеспечи-
вают надёжный правопорядок 
в столице республики. Хачим 
Шебзухов уверен, что личный со-
став управления МВД России по 
г.о. Нальчик готов к выполнению 
поставленных задач, главными 
из которых являются защита 
прав и законных интересов 
граждан. В настоящее время 
подразделение оснащено всеми 
необходимыми техническими 
средствами и вооружением, 
укомплектовано грамотными 
и высокопрофессиональными 
специалистами, способными 
решать любые задачи. Только 
за последние три года 45 со-
трудников представлены к госу-
дарственным наградам.

Подготовила
 Марианна ГУКЕПШЕВА

-
-

-

ЗАКОН 

Оперативный штаб в КБР 
провёл учения  

по пресечению теракта

Целью мероприятия явля-
лась проверка координации 
действий и применения сил и 
средств субъектов антитерро-
ристической деятельности по 
пресечению угроз террористи-
ческого характера.

В его рамках отрабатывались 
вопросы проведения экстренных 
мероприятий по пресечению 
противоправной деятельности 
условных террористов.

Матч 22-го тура между «СКА Ростов-на-Дону» 
и нальчикским «Спартаком» по просьбе при-
нимающей стороны был перенесён с 1 апреля 
на 31 марта.

 Накануне игры в Ростове-на-Дону прошёл 
сильный снегопад, изрядно подпортивший ис-
кусственный газон стадиона «Локомотив». К экс-

тремальным условиям быстрее адаптировались 
гости, которые благодаря точным ударам Топурии 
в первом тайме и Хачирова после перерыва 
смогли одержать первую в весеннем отрезке 
первенства победу – 0:2. Подробно о ходе игры 
читайте в следующем номере «КБП».

Альберт ДЫШЕКОВ

СПОРТ 

Первая весенняя виктория
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Выражаем глубокое соболезнование МАЛАМУСОВОЙ Марианне Хажмуратовне в 
связи с безвременной кончиной супруга ЭЛЬМЕСОВА Юрия Николаевича, который 
являлся сотрудником Северо-Кавказстата.

Коллектив Северо-Кавказстата КБР

ПРОКУРАТУРА СООБЩАЕТ

11Кабардино-Балкарская правда

ЧАСТНОЕ МНЕНИЕ

-

Право расширено
Согласно внесённым поправкам в ст. 21 ФЗ от 12 

января 1995 г. «О ветеранах» право на получение мер 
социальной поддержки предоставляется супруге (супру-
гу) погибшего (умершего) ветерана боевых действий, не 
вступившим в повторный брак. Никаких иных условий для 
реализации данного права теперь не требуется.

Статус Георгиевской ленты
Федеральным законом «О Георгиевской ленте и внесе-

нии изменений в отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации» установлен её статус как одного из 
символов воинской славы России. Её используют во вре-
мя проведения органами публичной власти торжествен-
ных мероприятий, посвящённых Дню Победы, иных меро-
приятий, связанных с событиями  Великой Отечественной 
войны 1941–1945 годов, мероприятий, направленных на 
увековечение памяти российских воинов, отличившихся 
в сражениях, связанных с днями воинской славы России. 
Допускается использование Георгиевской ленты, в том 
числе её изображения, гражданами, общественными 
объединениями, предприятиями, учреждениями и ор-
ганизациями, исходя из необходимости обеспечения её 
статуса как символа воинской славы России. Публичное 
осквернение Георгиевской ленты влечёт за собой от-
ветственность в соответствии с законодательством РФ.

Проиндексированы 
отдельные  

выплаты военным
Постановлением Правительства РФ проиндексированы 

с применением коэффициента 1,055 отдельные выплаты 
военным. Речь идёт о довольствии военнослужащих и 
предоставлении им отдельных выплат; ежемесячной денеж-
ной компенсации, установленной частью 13 статьи 3 закона 
«О денежном довольствии военнослужащих и предостав-
лении им отдельных выплат»; единовременных пособиях, 
установленных частями 3 и 5 статьи 43 закона «О полиции», 
частями 8 и 12  статьи 3 закона «О денежном довольствии 
военнослужащих и предоставлении им отдельных выплат».

Молодым учёным
Постановлением Правительства РФ внесены из-

менения в государственную программу «Обеспечение 
доступным и комфортным жильём и коммунальными 
услугами граждан Российской Федерации». Корректи-
ровке подверглись правила предоставления молодым 
учёным социальных выплат на приобретение жилых по-
мещений. В частности, установлено, кто может быть при-
знан молодым учёным, уточнены требования, которым 
они должны соответствовать для участия в программе, 
скорректирован перечень представляемых документов, а 
также порядок признания молодого учёного нуждающим-
ся в получении социальной выплаты, определён порядок 
перечисления социальной выплаты.

 Подготовила Зинаида  МАЛЬБАХОВА

Чемодан без ручки

Осетинский национально-культурный центр «Ныхас» выражает глубокое собо-
лезнование семье, родным и близким по поводу кончины МСОЕВА  Константина   
Эльбердовича.

Правление Кабардино-Балкарского регионального отделения общероссийской 
организации «Союз писателей России» выражает глубокое соболезнование члену 
СП Росии НАГОЕВОЙ Радиме Хусеновне в связи с кончиной матери АРХЕСТОВОЙ 
Согад Худовны.

МЕРОПРИЯТИЕ КО ДНЮ ЗАПОВЕДНИКОВ И НАЦИОНАЛЬНЫХ ПАРКОВ

В начале года в МКУК «Районный краеведческий музей имени О.М. Отарова» 
прошло мероприятие, посвящённое Дню заповедников и национальных парков. Его 
провели с учащимися 5-6  классов МОУ «СОШ №6 имени Героя Советского Союза 
В.Г. Кузнецова» сотрудники ФГБУ «Национальный парк «Приэльбрусье» совместно 
с работниками музея.

Ведущая Анжела Акоевна Толгурова, заведующая экскурсионно-массовым от-
делом музея, рассказала ученикам о том, что национальный парк «Приэльбрусье» 
был образован 22 сентября 1986 года в целях сохранения уникального природного 
комплекса Приэльбрусья и создания условий для развития организованного отдыха, 
туризма и альпинизма. Затем ведущая представила присутствующим презентацию. 
Ребята узнали много интересного и полезного об окружающей нас природе, о флоре 
и фауне края. 

После презентации сотрудники национального парка «Приэльбрусье» выступили 
перед учащимися. Методист по экологическому просвещению Мадина Валентиновна 
Жашаева и специалист по развитию туризма Джамиля Бузжигитовна Джуртубаева 
рассказали о том, какую роль играет система особо охраняемых природных тер-
риторий в сохранении природного наследия нашей страны. Также перед детьми 
выступила директор музея Фатимат Асхатовна Этезова. Она пожелала ребятам 
крепкого здоровья, успехов в учёбе и выразила благодарность работникам парка за 
проявленную инициативу по организации этой встречи. 

В заключение мероприятия сотрудники парка поблагодарили работников музея, 
учащихся и учителей за активное участие и вручили детям памятные подарки.

Хочется отметить, что ФГБУ «Национальный парк «Приэльбрусье» на протяжении 
двадцати лет сотрудничает с МКУК «Районный краеведческий музей имени О.М. 
Отарова», часто проводятся совместные мероприятия. 

  2 АПРЕЛЯ  –  
ДЕНЬ ЕДИНЕНИЯ  

НАРОДОВ БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Балкарский государственный драматический  
театр им. К.Кулиева приглашает:

6 апреля в 19.00 на спектакль «Бай келин»  
Ж. Токумаева;

11 апреля на «Театрализованный концерт»;
20 апреля на спектакль «Смешные деньги» Р. Куни;

23 апреля на сказку «Падчахны сокъур къызы»  
Ж. Токумаева;

27 апреля на спектакль «Африканец» А. Айларова.
Место проведения: Балкарский государственный 

драматический театр  
им. К. Кулиева, ул. Балкарская, 2.

Справки по тел.: 8-928-720-87-05; 8-963-281-21-45.

Педагогический колледж ИПП и ФСО КБГУ извещает об уходе из жизни ветерана 
педагогического труда, заслуженного учителя КБР, отличника народного образования 
БИЦУЕВА Георгия Муратовича и выражает глубокое соболезнование родным и близким.

Министерство культуры КБР, Союз писателей КБР, редакции газет «Адыгэ псалъэ», 
«Кабардино-Балкарская правда», «Заман», «Советская молодёжь», «Горянка» журналов 
«Ошхамахо», «Минги тау», «Литературная Кабардино-Балкария», издательство «Эльбрус», 
ОО «Адыгэ Хасэ КБР» выражают соболезнование БИЦУЕВУ Анатолию Муратовичу и 
МУКОЖЕВУ Анатолию Хабаловичу в связи с кончиной брата и дяди, заслуженного 
учителя школы КБАССР БИЦУЕВА Георгия Муратовича.

Чтобы убедительно от-
ветить на эти вопросы, 
нужно как минимум об-
ладать глубокомыслием  
Бердяева, Розанова или 
Достоевского, но ведь и 
нам, простым смертным, 
поиски истины не заказа-
ны. На мой взгляд, нацио- 
нальная идея в высоком 
понимании этого слова 
заканчивается там, где 
начинаются высокоме-
рие и чванство. Ведь, по 
большому счёту, именно в 
них кроются причины ксе-
нофобии и нетерпимости. 

Я хорошо помню вре-
мена, когда слово «нацио-
нализм» несло негативный 
оттенок. «Он – национа-
лист», – звучало если не 
приговором, то, по край-
ней мере, осуждением. 
Теперь всё изменилось, и, 
к сожалению, это касается 
не только терминологии… 

В современной России 
национальный вопрос – 
больная тема. Некоторые 
считают, что во всём ви-
новат Сталин. Дескать, 
его неумелое руководство 
наркоматом националь-
ностей положило нача-
ло всем последующим 
конфликтам. По-моему, 
такая гипотеза высосана 
из пальца. Во всяком слу-
чае, до начала горбачёв-
ских реформ проблема 
не стояла так остро. В 
Советском Союзе никому 
бы и в голову не пришло 
публично заявить, что на-
циональная русская черта 
– это пьянство, а все кав-
казцы – потенциальные 
преступники. 

Сейчас  появилось 
огромное количество де-
магогов и болтунов. Не-
которые из них относитель-
но безвредны. Другие по 
красноречию и крайности 
суждений не уступят док-
тору Геббельсу. Как пра-
вило, такая оголтелость 
не зависит от политиче-

ских взглядов. Либералы 
и патриоты, красные и 
коричневые, западники и 
славянофилы несут такое, 
что просто уши вянут. 

При чём тут Советская 
власть и, в частности, 
товарищ Сталин, я, хоть 
убейте, понять не могу. Не 
буду ссылаться на опыт 
старших, но даже моё по-
коление помнит времена, 
когда национальность не 
брали в расчёт. Вернее, ей 
не придавали первостепен-
ного значения. «Нет плохих 
народов, есть плохие и хо-
рошие люди», – слышали 
мы с детства, и не верить 
этим словам у меня до сих 
пор нет никаких оснований. 

Что же это всё-таки та-
кое – национальная идея? 
Любовь или ненависть? 
Призыв к миру или готов-
ность к войне? Фальсифи-
кация истории или умение 
принять пусть горькую, но 
правду? Наша природа 
удивительно парадоксаль-
на. Люди, сами пережив-
шие геноцид, добровольно 
участвуют в истреблении 
другого народа. В чём тут 
дело? В забывчивости? В 
чёрствости? В равноду-
шии к чужой боли? Есть, 
конечно, и противополож-
ные примеры. Простой 
обыватель, отнюдь не 
герой, рискуя жизнью и 
благополучием, спасает 
от смерти инородцев. В 
каком из этих двух случаев 
человек заслуживает ува-
жения? По-моему, ответ 
очевиден. 

Мне кажется, до на-
циональной идеи нужно 
нравственно дорасти. Гор-
диться своими предками 
похвально, но и самим 
сделать что-то хорошее не 
помешает. В противном 
случае нация рыцарей и 
благородных разбойников 
может превратиться в ла-
вочников. Народ, некогда 
носивший в душе Бога, 
скатится в разврат и пьян-
ство. А те, чьи предки были 
примером для соседей, 
утратят элементарные по-
нятия о совести и чести. 

Национальный вопрос – 
очень удобный рычаг для 
манипуляций сознанием. 
Поиск врагов – известная 
отечественная забава. Тем 
более что обвинить в своих 
неудачах чужака проще 
простого. Гораздо сложнее 
задуматься и оценить своё 
собственное поведение. 
«Если ты не миротворец, 
не будь хотя бы любите-
лем мятежа», – писал в VI 
веке Исаак Сирин. Пере-
ссорить людей гораздо 
проще, чем помирить. 
Да и «проклятые вопро-
сы» удобнее решать ра-
дикально. «Кто виноват?» 
– известно кто: евреи, 
кавказцы, русские... «Что 
делать?» – устроить по-
гром, Хрустальную ночь, 
Оранжевую революцию 
или, в крайнем случае, на-
бить морду соседу… 

Не поймите меня пре-
вратно, я не считаю, что 
национальная идея – это 
плохо. Беда в том, что 

пропагандистами таких 
идей нередко становятся 
люди ограниченные, нечи-
стоплотные, не имеющие 
никакого понятия о патри-
отизме. В современном 
обществе складывается 
парадоксальная ситуа-
ция. С одной стороны – 
делается всё, чтобы мы 
забыли о своих корнях, 
культуре и ментальности. 
С другой – национальный 
вопрос усиленно мусси-
руется. В толпе космопо-
литичных «россиянок и 
россиян» то и дело мель-
кают лица кавказской на-
циональности. Чиновники 
от культуры во всеуслыша-
ние заявляют, что русский 
фашизм хуже немецкого. 
А это, кстати, уже тянет на 
уголовную статью. 

Нам то и дело дают по-
нять, что национальная 
культура – это вчерашний 
день. Чемодан без ручки, 
который и нести тяжело, 
и выбросить жалко. Тра-
диции всё больше сво-
дятся к «неповторимому 
местному колориту», в 
то время как глубинные 
процессы предпочитают 
игнорировать. Это легко 
объяснимо, поскольку 
национальный вопрос – 
серьёзное препятствие на 
пути «нового мирового по-
рядка». В традиционном 
обществе человека слож-
нее заставить поступиться 
своими принципами.

Отвечая на вопрос, 
что такое национальная 
идея, хотелось бы про-
цитировать слова извест-
ного русского философа 
Владимира Соловьёва. 
Его формулировка мне 
кажется наиболее ёмкой 
и, если хотите, оптими-
стичной: «Национальная 
идея – это не то, что народ 
думает о себе во времени, 
а то, что Бог задумал о 
нём в вечности». 

Эдуард БИТИРОВ

Кабардино-Балкарское обще-
ственное движение «За единение 
«Сябры», представляющее бело-
русов республики, поздравляет 
жителей КБР с этим  значимым 
днём на постсоветском простран-
стве.  Желает  всем благополучия 
и успехов. Странам – достижения 
поставленных  целей.
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Герой-комсомолец и французский киногерой

Нальчик – подкова счастья

Споры между разработчиками и заказчи-
ками перешли с комсомольского уровня на 
партийный; более того, потребовали вмеша-
тельства всесоюзной комиссии по монумен-
тальному искусству, поддержавшей новации 
скульптора и его коллег. У памятника были 
убраны кое-какие детали и уменьшилась его 
главная фигура.

К сожалению, обыватель на этом не успо-
коился – с чьей-то лёгкой руки советский 
комсомолец получил в народе имя по ассо-
циации с героем французской комедийной 
кинотрилогии Андре Юнебеля о Фантомасе.

Памятник героям-комсомольцам был от-
крыт в день 50-летия ВЛКСМ – 29 октября 
1968 года и стал неординарным явлением 
в монументальном искусстве Кабардино-
Балкарии. Он действительно впечатляет. 
Жёсткость форм, рубленая резкость тела 

подчёркивают силу и волю героя – даже 
смертельно раненный, прижимающий руку к 
сердцу и тем самым как будто продлевающий 
его стук на какие-то мгновения, он медленно 
склоняется к земле. Именно склоняется, но 
остаётся не склонённым, а значит, и непо-
беждённым. Уходящая одним концом вверх 
стела за его спиной символизирует эту непо-
корённость, устремлённость в небо, как бы 
являясь продолжением уже неземной жизни. 

Время внесло свои коррективы в надписи 
на стеле. Если в год открытия она, согласно 
реалиям времени, утверждала «Пусть общим 
памятником нам будет, построенный в боях 
социализм», то сегодня просто констати-
рует: «Памяти павших героев будем вечно 
достойны».

Мария и Виктор КОТЛЯРОВЫ.
Фото Артура Вологирова 

В перечень помощи фонда «Круг добра» 
вошли детские кардиологические операции

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ

КОНКУРС

Своё творчество представили все республики СКФО, а 
также Сирия, Египет, Индонезия, Абхазия, Краснодарский 
и Ставропольский края, а также Москва и Московская 
область. Участников конкурса приветствовал вице-пре-
зидент мирового Артийского движения, академик, из-
вестный общественный деятель Ауес Бетуганов.

Победа присуждалась в семи номинациях для масте-
ров хореографии, вокала, инструментальной музыки. В 

состав авторитетного жюри вошли известные ценители 
искусства А. Чичибая, Н. Бабичев, Э. Скляр и другие ма-
стера. Все они титулованные деятели искусства, имена их 
хорошо известны  в рамках международного Артийского 
движения. Взыскательное жюри присудило гран-при 
нашему ансамблю национального танца «Псыгансу» 
Урванского района, которым  руководит Х. Мизов.

Светлана МОТТАЕВА

Новые виды кардиологической помощи 
предварительно внесены в перечни фонда 
сроком на год.

Помощь по ОМС и ВМП в ряде случаев 
ограничена определёнными рамками, ко-
торые были установлены некоторое время 
назад, когда части современных методов 
лечения и диагностики не существовало. 

Обязательства по финансированию вы-
сокотехнологичной медицинской помощи 
по новым технологиям взял на себя фонд 
«Круг добра». 

В планах фонда – вынести на обсужде-
ние экспертного совета и другие уникаль-
ные виды помощи детям с врождёнными 
пороками сердца, которые пока не по-

крываются другими государственными 
программами.

– Современная наука и медицина не 
стоят на месте, создаются прогрессив-
ные, высокотехнологичные методы опе-
ративного и медикаментозного лечения, 
диагностики врождённой и приобретённой 
патологии сердца. Современное меди-

цинское оборудование операционных 
стало инновационным, более совершен-
ным, создаются новые лекарственные 
препараты, которые улучшают качество 
жизни маленьким пациентам, – отметила 
врач-кардиолог ЦРБ Баксанского района 
Зарема Канкулова. 

Фонд «Круг добра» был создан по указу 
Президента РФ Владимира Путина в янва-
ре 2021 года. Он занимается организацией 
и финансовым обеспечением оказания 
медицинской помощи детям с тяжёлыми 
жизнеугрожающими и хроническими 
заболеваниями, в том числе редкими 
(орфанными).


